



## Recepción Oficial

El lunes fecha del aniversario de nuestra Independencia recibirá el señor Presidente de la República al Cuerpo Diplomático y a sus amigos de 4 a 6 de la tarde en el salón de actos de la Casa Amarilla.

Se obsequiará un té y a los acordes de una buena orquesta se brindará por la felicidad de la República.

## EL SECRETARIO DE HACIENDA NO PERMITE QUE SE EXPLOTEN LOS BOSQUES NACIONALES

La orden es terminante y enérgica para cuantos se lanzan a la aventura de solicitar permiso con el objeto de talar nuestros montes.

Don Tomás se ampara a las leyes y a todos cuantos se le acercan pidiendo una concesión para cortar un árbol, les dice: "las leyes no permiten explotar los bosques nacionales" y esta es la consigna que también reciben los Jefes de Resguardo, y todas las dependencias de su ramo en los diversos parajes de la República.

Se dice en corrillos, que la compañía petrolera "Costa Rica Oil Corporation" por circunstancias justificadas se ve obligada a abandonarnos, cargando hasta con su maquinaria y con la destrucción de sus muelles,

Y ¡ay! del que se desmande.

Don Tomás es feliz, es dichoso, y ahora, y siempre, lo mismo en la altura que en el llano, él conservará su amor por la tierra, que puebla nuestras campiñas de labradores, moderados en sus deseos y exentos de los vicios y de la corrupción de los grandes centros industriales.

Nosotros que sentimos también sus hermosas ideas le felicitamos por su recta, seria y patriótica actitud.

construídos en algunos puntos del Atlántico para la facilidad de la industria que pretendieron explotar caso de que el codiciado "oro negro" brotara en nuestro suelo.

La Compañía comenzó a perforar el terreno con el propósito de descubrir aceite, el 8 de marzo de 1919, pero por lo que se desprende no ha llegado en todos sus trabajos al resultado apetecido, y tomó la actitud de llevar anclas, llevando toda la maquinaria que importó —creyéndose dentro de una situación legal— hacia otros lugares, en que se dice tiene mejores probabilidades.

El Gobierno ha tomado con interés el paso que dió la Compañía, a fin de dar al asunto el carácter que corresponda.

De la Compañía sólo queda entre nosotros una pequeña oficina al cuidado de Mr. Roe con otro empleado. Mr. Wilson al partir, no nos ha dejado ni recuerdos.

Hay si multitud de acciones que esperan resoluciones favorables,

pero nada más. Todo ha sido al parecer, flor de un día.

Sabemos que don Ricardo quiere proceder en este caso con la prudencia y el acierto que el asunto exige, y espera un dato verídico de lo que al respecto está sucediendo, para entonces, decidir en definitiva la situación, y resolver de una vez por todas este embrollado punto que nos ha creado desde su principio el famoso contrato Pinto-Grewlich.

Por otra parte, se ase-

gura que las pretensiones de la Compañía tienen a buscar un arreglo con el Gobierno, toman como base primordial la disminución del porcentaje, con el propósito de traer otro nuevo material y seguir en firme las perforaciones.

De todos modos, el negocio éste huele a podrido, y procuraremos informarnos ampliamente, a fin de dar cuenta a nuestros lectores de lo que en el fondo de dicha concesión petrolera existe.

## NOTAS CORTAS

En hoja volante han sido invitados los feligreses, por el señor Cura Párroco de la Merced, a la fiesta patronal que ha de celebrarse el 24 de este mes.

El 21 se verificará un turno general con el objeto de allegar fondos para los trabajos de ornamentación del referido templo.

De la casa paterna desapareció ayer el niño Armando Fernández, de 14 años de edad.

Se hacen las averiguaciones de su paradero.

El regidor Dr. Hernández tiene en estudio un proyecto para el arreglo general de las calles de esta capital.

Hay muy buenas proposiciones para llevar a efecto la obra en corto tiempo y por un costo inferior de lo que el Municipio presupuesta anualmente para la atención de ese servicio.

## Informativas

Nuestro archivo de comedias nacionales será aumentado con una nueva obra que prepara el inteligente amigo don Valentín Acedo.

Dicha comedia será representada por la Compañía de Zarzuela y Operetas que actúa en el Teatro Adela.

Muchos laureles deseamos a este esforzado cultivador.

El 5 de octubre de 1824, nuestro Congreso Constitucional declaró a la Virgen de los Angeles como excelsa Patrona de Costa Rica.

Celebrando el centenario en Octubre próximo, en su fecha habrá una peregrinación a Cartago.

El punto de cita de los romeros será la Iglesia de la Merced, de donde partirá el desfile bajo la organización del Presb. don Rosendo de J. Valenciano.

A este acto concurrirán centenares de feligreses.

La Cooperativa Constructora designará a los obreros don Julio Padilla y don Miguel Angel Herrera, para que la representen en la asamblea o Cabildo Abierto a que convocará el señor gobernador en Octubre próximo, para resolver la cuestión de la cañería.

Lea "La Prensa"

## QUINCE DE SETIEMBRE

# La independencia de los pueblos

Todos los pueblos tienen un día grande, su fecha gloriosa, aquella en que los destinos de cada país quedaron fijados para siempre.

Tiene Francia su 14 de Julio, el día emocionante y trascendentalísimo en que, al caer bajo el furor popular las puertas de la Bastilla, murió para siempre el Feudalismo y se resquebrajaron todos los tronos, que se están acabando de derrumbar en nuestros días de turbulencia y de lucha.

Tiene España su 2 de Mayo, ya casi olvidado, fecha gloriosa con fulgores de tragedia, en la que el pueblo madrileño se alzó gallardo frente a la invasión napoleónica solapada y tiránica, fecundando con la sangre de chisperos y manolas la lucha titánica que señalaba el principio de la caída definitiva del gran Emperador Corso.

Tiene los Estados Unidos su 4 de Julio, la rebelión sacrosanta de la América contra la Europa absorbente y rapaz, que si trajo al Nuevo Mundo la Cruz y la Ley, trajo también y más alto que ellas, el charrasco de los Virreyes y la rapiña de los buscadores de oro.

Tiene México su 27 de Setiembre, el recuerdo brillante de aquel cura Hidalgo, sacerdote y guerrillero que se alzó contra tres siglos de dura dominación, iniciada por aquel héroe de héroes que se llamó Hernán Cortés.

Tiene Colombia su 20 de Julio, en que toda la gloria de Bolívar se nos ofrece en un relámpago sostenido que durará una eternidad.

Tiene Cuba su 20 de Mayo, el magnífico final de aquella epopeya de independencia, iniciada por

Washington en el siglo XVIII y rematada por Martí cien años después, ofrendando su preciosa vida en los campos de Dos Ríos.

Como todos los pueblos, tiene Costa Rica su fecha gloriosa, su 15 de Septiembre, la independencia, la libertad que la revuelta del mundo traía como una ofrenda del Tiempo y de la Historia.

Todo aquello pasó, y el recuerdo de aquellos días en que se jugaba la vida de todo un continente, se ha ido dulcificando hasta convertirse en un remanso poético de la vida de la Humanidad.

Sin ambiciones ni egoísmos, sin odios ni rencores, Costa Rica es quizás, entre todas las Repúblicas de América, la que más hondo ha sentido llamar a la paz y a la libertad, mientras tantos pueblos hermanos se han debatido amargamente entre guerras odiosas y candilejas despóticas.

La paz y la armonía, que tanto escasean hoy en la tierra, forman parte del patrimonio político-social de nuestro pueblo. Ellas serán, ellas han de ser los cimientos del porvenir. Por la paz se va al trabajo, por el trabajo a la riqueza, por la riqueza al bienestar colectivo.

La gloria de la Patria no depende de su extensión territorial. La Patria será más gloriosa cuando mayor felicidad pueda brindarle a sus hijos.

Costa Rica está en las mejores condiciones. Tiene lo principal: la paz interior y la cordialidad popular. Será la envidia de todos el día que sepa remover su economía y haga brotar en surtidores sus muchísimas fuentes de riqueza que aún permanecen intactas.

## Una gira diplomática por San Carlos

No está en nuestro ánimo hacer crítica de las distinguidas personas que tomaron parte en esta gira diplomática que acaba de efectuarse por tierras de San Carlos, y en la cual figuraba un grupo de nobles exploradores de la tierra hispana.

Se dice que el viaje sólo tuvo en mira, hacer estudios de esta rica y extensa región para darla a conocer en el Viejo Mundo.

La corte de nobles iberos fué bien acogida por todas las autoridades del país, en los lugares visitados, y hasta se levantaron arcos de triunfo y se efectuaron fiestas en su honor.

Se trataba de nobles y

diplomáticos y como dice el adagio: "nobleza obliga", hubo que ser espléndidos con los visitantes y agasajarlos, aunque para ello se empeñara la camisa.

La excursión diplomática no dejó de costar al país algunos miles de colones, que sufrido y llamado tuvo que tomarlos a su cargo, por cortesía y amistad.

Hoy nos informan que hay el proyecto de efectuar otra jirita como la anterior hacia las pampas guanacastecas, y... suma y sigue. Para nuestro rico Tesoro, un gasquito más o menos, ni nada significa. Ya los ticos estamos acostumbrados a llevar golpes, y tan frescos.

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

DIRECTOR — GERENTE

ENRIQUE FONSECA ZUNIGA

REDACTORES:

BERNARDO MERINO, (jefe) LESMES SAUREZ

ADMINISTRADOR:

RAFAEL FONSECA CALVO

AGENTE GENERAL DE ANUNCIOS

JOSE MANUEL FONSECA

EDITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL"

JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO

7<sup>a</sup> Av. Este — N<sup>o</sup> 344

# DISCURSO

pronunciado por la señorita Matilde Fonseca en la asamblea general del Gremio de Albañiles

El patronato de la "Colonia Escolar" os saluda por mi medio y me encarga exponer a vuestra consideración un asunto importantísimo que os atañe directamente. Al hacerlo se tomó en cuenta el interés que poseís en la resolución de nuestros problemas, el afán que poseís en vuestra regeneración. Al aplaudir esa noble aspiración, el Patronato me encarga decirlos que no estáis solos en la tarea, que hay muchas personas cooperando con vosotros.

Todos sabéis que hay una gran multitud de niños débiles y enfermos, que concurren a las escuelas, sostenidos tan sólo por la fuerza de su voluntad, porque las fuerzas físicas les faltan.

Niños abatidos por la anemia, en cuyos hogares escasea el alimento.

Vuestros salarios no son suficientes a veces, para hacer frente a la carestía; esos niños débiles, vuestros hijos, son terreno propicio a las enfermedades; tuberculosos, neurasténicos atacados de reumatismo etc, serán los dueños de tantos ataúdes blancos que vemos desfilar,

cubiertos de flores y de lágrimas. O serán estos niños los progenitores de una generación que heredará su debilidad y su impotencia.

Estas consideraciones han movido a un grupo de personas que se preocupan por los problemas sociales, a trabajar en la adquisición de una finca en el campo, que sea a la vez granja y escuela, donde puedan recuperar sus energías los escolares que lo necesitan.

En naciones adelantadas del mundo hay, no una, sino muchas de estas colonias. Se comprende que en los niños reside la mayor riqueza de un país y que protegerlos es un deber de humanidad y patriotismo. A nadie puede extrañar pues que el patronato de las colonias tome el día de la Patria para su procesión de Salud que tiene por objeto, no sólo recaudar fondos, sino recordar a los fuertes, a los sanos y a los pudientes que hay un ejército de niños de mejillas pálidas y de ojos tristes que también tienen derecho a la vida y piden un poquito de vigor para celebrar pujantes el día de la Patria y poder

servirla en lo futuro. Ya veis señores como no estais solos en la tarea: con paciencia de hormigas se ha logrado reunir una respetable suma, un esfuerzo más y el ideal se habrá convertido en realidad.

No importa que mientras (fuera) del país se alaba la actitud de este Patronato aquí se le pongan trabas y se trate de entorpecer su marcha. No importa que algunos maestros se nieguen a participar en el desfile; la Procesión se hará con las escuelas que la aceptaron y con el concurso de las personas de buena voluntad, con el concurso vuestro que venimos a solicitar en este momento. Formos una sociedad respetable, luchad por la organización obrera. Que hermoso será veros desfilar detrás del batallón de niños, oíndas vuestras voces a las voces infantiles para vivir a Costa Rica y a su futura generación fuerte y feliz! Levareis a vuestros hijos, aquellos que no les acompañará el maestro y le pondreis en formación y le servireis de guía.

Mañana dirán las crónicas justicieras, que jamás se ha celebrado con más propiedad el 15 de Setiembre, que a semejanza de Naciones europeas fueron voces de hombres las que entonaron el Himno Nacional y fueron brazos robustos los que pasearon en triunfo la Bandera tricolor.

He dicho.

# El colmo de la inmoralidad

La prensa en general se ha cansado de llamarle la atención a las autoridades superiores respecto a los continuos escándalos que diariamente promueven mujeres de la vida, que para escarnio de las familias honradas habitan en infidelidad de hoteluchos que hay en el puro corazón de la capital y que son foco de verdadera corrupción.

El escándalo que vamos a relatar no tiene precedente, pues lo promovieron unas mujerzuelas de la peor clase, en compañía de varlos sujetos; todos ellos clientes favoritos del Coronel Pinaud, por sus reconocidas hazañas.

Eran las 11 de la noche, cuando sucedió el hecho a que nos vamos a referir.

Acompañada de un niño, pasaba frente a la plaza de la Merced una estimable señora, rumbo a su casa, cuando se encontró con un grupo de mujeres en completo estado de ebriedad que le atajaban el paso. En grandes apuros se vio la pobre señora, para poder continuar la marcha, pues las miras de aquellas malas mujeres eran la de causarle daño a ella y a su niño.

Esto que relatamos pasa todos los días en San José y si las autoridades no se preocupan por corregir el mal, día llegará en que alguna mujer honrada podrá salir a la calle, sin correr el peligro de ser vejada e insultada por esa clase de mujeres.

Suscribase Ud. LA PRENSA

## LIBROS NUEVOS

"La Danza del Corazón", José Francés.—La Editorial "Mundo Latino" ha puesto a la venta una nueva edición primorosamente presentada y con una bellísima cubierta del ilustre cartelista Escrivá.

"La Danza del Corazón" es una de las más hermosas obras de José Francés, en la que se manifiestan sus cualidades de gran novelista. Está traducida ya al holandés, al italiano y al inglés, y la crítica europea la ha consagrado como una de las mejores de estos tiempos.

Francés describe en "La Danza del Corazón" el mundo pintoresco de la farándula, la vida azarosa, llena de pasiones y de contrastes, de los cómicos. Diríase que es como la síntesis plástica de ese aspecto de la vida moderna, que tanto inquieta de malsana curiosidad a los públicos de telones adentro.

Además, en torno del protagonista de la obra—un gran actor español—se agitan personajes de extraordinario realismo y ambientes de un interés palpitante; pero hay, además, un aroma de sensualidad emanado de Damayanti, la danzarina perversa y perversitadora que una vez conocida ya no se olvida nunca.

La nueva edición de "La Danza del Corazón" seguramente obtendrá la enorme acogida de público y de la prensa que las anteriores y que casi todas las obras del insigne autor de "La mujer de nadie", "La raíz flotante" y "El hijo de la noche".

De venta en la Dirección de "La Prensa" a \$ 3.50.

## Por la salud de los niños

Todos los costarricenses deben estar interesados por el buen resultado de la gran parada sanitaria que se verificará el día de nuestra independencia. Contribuya Ud. hagase buen ciudadano ayudando a la salud de nuestros niños. Para ello deposite su contribución en manos de las gentiles damitas que forman el Cuerpo de la Cruz Roja, y que laboran con desinterés y cariño en una causa de trascendental importancia para el mejoramiento social de Costa Rica.

## Agente general de anuncios

Nuestro particular amigo don José Manuel Fonseca, ex Director del popular periódico "El Grito del Pueblo" se ha hecho cargo de la Agencia General de Avisos y cronista de LA PRENSA.

La reconocida actividad de él y su picante pluma, serán a no dudarlo un gran aliciente para esta Empresa, en lo cual lo contamos de hoy en adelante, como compañero de labores.

Aviso Se alquilan los altos de Botica de don Mariano Jiménez.



# Introduciendo



## EL NUEVO

# PAQUETE

El más popular de los cigarrillos importados en Costa Rica



Ahora se venden a razón de \$ 0.70 el Paquete

# CAMBIE AL CIGARRILLO QUE NUNCA CAMBIA GRATIS-GRATIS-GRATIS



"Un librito de fósforos con cada paquete"



USE EN SU CASA LA "CERA INDIA" Para pisos y muebles se GARANTIZA su BUENA CALIDAD DE VENTA EN "LA INDIA" Eduardo L. Fernández Apartado 1064 — Teléfono 378

NUEVO DEPOSITO DE MADERAS LOCAL CONTIGUO A "LA PROVEEDORA" Maderas del Pacifico, hierro para techo e imitación ladrillo, tela metálica, clavos, cemento, caña y toda clase de artículos para construcción PRECIOS MODERADOS Teléfono 1048 :—: Apartado 614

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES Fábrica de Velas, Jabón y Fideos 100 varas al Oeste del Palacio de Justicia Martinez & Co. APARTADO N<sup>o</sup> 211 TELEFONO N<sup>o</sup> 694

Suscribase usted a "La Prensa"

# CALZADO SAUMA

# ECOS DE PROVINCIAS

# RELICARIO

## Nota del día

### SANGRE Y ARENA

## Las corridas de toros

El domingo y el lunes si la señora lluvia lo permite, habrá en Cartago fiestas taurinas con toreritos profesionales. Pepe Mora y Ramitos son novilleros de empuje, diestros y valientes y si tuvieran aquí los toros que han lidiado en España, verían losaficionados cosa bonita. Pero si se encuentran con toros en condiciones, como los muchos que hemos visto por estos andurriales, entonces van a tener que sudar un poco para contentar a la gente.

Hablemos hoy de esta clase de fiestas, la más neta mente española, ya que ella viene a constituir la momentánea actualidad.

Se ha escrito demasiado sobre la crueldad y la rudeza que implican las corridas de toros. Esta campaña la hicieron los sistemáticos detractores de España, y en España mismo el atrabillario y desorientado Eugenio Noel, que padece de una horrosa indigestión de lecturas y teorías contradictorias. Han asistido a esa fiesta artistas de todas las nacionalidades y ninguno de ellos la ha condenado. Solo han tronado contra ella los que no han sabido verla ni sentirla.

Claro que las corridas de toros no son como los Juegos Florales, una fiesta delicada para señoritas románticas y poetas de similar; pero comparada con las luchas greco-romanas, con las carreras de caballos, con el football, con el base ball y con el boxeo, la fiesta de toros tiene una superioridad indiscutible en lo pitoresco, en lo colorista, en lo artístico y en lo emocionante.

Las corridas de toros son una fiesta tan especial, tan única, que no hay ningún espectáculo con que compararla en ninguna nación del mundo. Será un espectáculo de crueldad, si así se quiere; pero es un cuadro de color tan vigoroso, tan sugestivo, tan bello, que enloquece de admiración y de entusiasmo a las multitudes. En un cuadro de movimiento, de luz, de destreza y de peligro, en el que miles de almas, en abirragado conjunto, sienten a un mismo tiempo la exaltación de lo bello, la admiración del valor, al emoción profundísima de un gran peligro inminente, el misterioso revolotear de la tragedia y de la muerte, que acechan en todo momento la presa, enredadas entre rayos de sol y envolviendo al torero en aureolas de valentía.

Allá abajo, en la caldeada arena que el sol abriillanta con resplandores de plata, se agitan los capotes de vivísimos colores, cual variadas banderas de fiesta internacional. Resopla el toro con bufidos de espanto, escarva la arena con las finas pezuñas estrizando los nervios, y sale disparado como el rayo, cruzando como loco en todas direcciones, buscando a los toreros, aquellos ídolos de oro, brillantes como ascuas, que lo esperan a pie firme, serenos y valientes, y lo quiebran, lo capean, lo burlan y lo rinden. La destreza, la gallardía, el arte y el valor, cansan a la fiera, la aturden, la anonadan, la aploman y la vencen. En vano el toro, con pólvora en la sangre, intenta una y otra y cien veces alcanzar el torero con las puntas de las astas, finas como puñales; tiene que rendirse, tiene que amansarse, desesperado de ver que a cada embestida se le escapa el enemigo y solo encuentra el vacío de los capotes voladeros. Pero el torero, en cada instante, en cada suerte, en cada lance, valiente y gallardo, soberbio y magnífico, roza con sus alamares las alas de la muerte, que, como decía el conde de Villamediana, no hay gloria donde no hay peligro. Y el público, aquella multitud lumensa y abirragada, apasionada, enloquecida, tremante de entusiasmo, rompe en ovaciones delirantes; y, mientras los hombres gritan, aplauden y vitorean, a las mujeres adoradoras de todo lo que brilla, les llaman los ojos como si contemplaran a un dios.

Ya no es sólo España, Portugal y América donde se celebran corridas de toros. Se celebran también en todo el mediodía de Francia y en el propio París; se han celebrado en California, y se acaba de inaugurar la plaza de toros de Roma. En las revistas ilustradas europeas hemos visto la fotografía de Mussolini, el ya célebre estadista improvisado, sentado en una contrabarrera, aplaudiendo y felicitando a los toreros.

El torero es un ídolo popular sin enemigos; los jóvenes le envidian, los ricos se complacen con su amistad, las mujeres lo miran como a un ser superior, y por todas partes la sigue una estela de adoración. Es verdad que ganan mucho dinero; pero también es verdad que exponen la vida por divertir a los públicos. Una tarde, el torero tiene un descuido o una desgracia cualquiera: lo turbó un grito del público, lo mareó la mirada de una mujer, o lo engañó el toro con una arracada inesperada... y el ídolo cae roto y ensangrentado, destrozado por la fiera, pagando con la vida su amor a la gloria y su delirio de grandezas, como cayeron Josellito y Granero, los dos toreros más grandes que han existido.

BERNARDO MERINO

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimires y ropa hecha  
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

### De Atenas

Es verdaderamente lamentable lo que pasa con nuestra luz eléctrica. Ya que son tan cumplidos en el cobro, la Empresa debiera de ser más considerada para con sus clientes. Es rara la noche en que tengamos luz pareja; anoche mismo, en menos de diez minutos, se encendía y se apagaba por más de veinte veces; parece más bien un juego de niños. La Empresa talvez ignore el gasto tan fuerte que se hace en candles por el servicio tan pésimo que nos dá. Ojalá se pueda remediar este mal.

Para festejar el día de nuestra Independencia se ha organizado una velada en la Escuela "José Carlos Umaña". Tomarán parte algunas de las señoritas maestras y varios jóvenes. El nombre de una de las comedias que presentará es "Con la música a otra parte". Habrá recitaciones y cantos.

Del resultado de la fiesta enviaré crónica.

Corresponsal.

### De San Sebastián

La juventud entusiasta de este distrito celebrará una reunión mañana a las dos de la tarde. Han sido convocados los antiguos socios de los clubs "Harrison" y "San Sebastián" y demás simpatizadores a fin de organizar en toda forma un centro deportivo.

Mucho éxito deseamos a los jóvenes organizadores.

Enferma de cuidado se encuentra hace algunos días la estimable señora doña Mercedes de Avendaño, esposa del honrado obrero don Célamo Avendaño Rojas.

Le deseamos su pronta mejoría.

Corresponsal

### De Heredia

El lunes 15 de septiembre cumple años la apreciable señora Eloisa Chanto, a quien la felicitamos muy cordialmente.

Con tal motivo celebrará en su residencia una fiestecita, la cual esperamos resultará bastante animada y lucida.

Hace varios días se encuentra enferma la dis-

tinguida señora doña Esmeralda v. de Morales. Cuando esta venerable anciana enferma es bastante sentida por todas sus amistades, especialmente por los pobres por cuanto ella es la protectora en sus necesidades. Pidamos a Dios su pronto restablecimiento y que él le conceda bastantes años de vida, ya que también vela por las necesidades de los templos.

Hemos visto en la Industria Francesa de esta ciudad, un programa provisional, donde se anuncia un match en San Francisco de Heredia, para el 15 de Septiembre a las nueve de la mañana, dedicado al "Club Sport Herediano", en la que tomarán parte los jugadores siguientes:

Juez: Claudio Arguedas:  
J. Marcial Pacheco, Arturo Loria, Franklin Benavides, Bambino García, José Lelton Jesús Hernández (Pilot), Ramón Arce (Cucú), Sergio Hernández, Carlos Cordero, Guillermo Rojas, Oscar Miranda.

Clodomiro Rodríguez, José Joaquín Argüello, Luis Vargas, Silvio Negrión, Nicolás Yañarella, Pedro Víquez, Juan José Chaverri, Roberto Hernández, Rosendo Correa, Moisés Guevara.

Al vencedor se gratificará con medallas.

Para Orotina partió el señor don Vicente Chacón en compañía de su señora esposa doña María Avendaño de Chacón, y sus hijas Mari, Juana y Modesta Chacón. Felicidades en su viaje y que regresen bien con nuestros deseos.

CORRESPONSAL.

**"LA COMPETIDORA COSTARRICENSE"**  
TIENE SIEMPRE PARA LA VENTA:  
**Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO**

Anúnciese usted en La Prensa

QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA

Por motivo de su efecto tónico y laxante, el LAXATIVO BROMO QUININA es superior a la Quinina ordinaria. No produce nerviosidad, ni malestar en la cabeza. Téngase cuenta que sólo hay un "Bromo Quinina". La firma de E. W. GROVE en cada cajita.

Es este el título de un folleto que el Presbítero R. Junoy ha tenido la atención de enviarnos y del cual acusamos recibo.

Leyéndolo, hemos encontrado en sus páginas tantos evangelios, rebeldías como si dijéramos, pero rebeldías levantadas, hijas de un espíritu amplio y por eso sinceras y exactas, además de ser justas.

De este "Relicario" es el siguiente epílogo:

### "PUNTO FINAL"

Este punto no es ortográfico; es un pretexto para volver a reiterar mi promesa formal, firme y eficaz *coram populo*, de cerrar el pico y de jamás en mi vida volver por los fueros de la verdad metiéndome a redentor de prójimos y entidades imposibles de redimir. Veo con dolor [como han de ver todos los buenos católicos] la ruina de nuestra fe, la pérdida de las libertades de la Iglesia, el progresivo avance de las sectas y la posible indiferencia de los apóstoles de Cristo; pero no podemos remediarlo. El dar la voz de alerta nos ha causado muchas desazones, muchos desprecios, muchos trabajos y hasta odio; como si por nuestra obra nos proviniera lucro, como si la malevolencia dirigiera nuestra pluma. Dejo suficientemente probado que la incuria, el egoísmo, la ignorancia, la avaricia y la escasez de sentimientos religiosos y hasta patrióticos han precipitado a la Iglesia de Costa Rica muy cerca de la esclavitud. Todavía el matrimonio eclesiástico tiene fuerza de ley pero ya estamos en vísperas de civilizarlo, imprimiendo un carácter laico al sacramento, imponiendo hasta la multa al sacerdote que sin la previa ceremonia civil proceda al matrimonio católico. De ese modo se coloca al sacerdote al nivel de cualquier patán que ejerza funciones de Agente de Policía, mejor dicho el sacerdote es un empleado subalterno del Agente.

Y después del matrimonio civil llegaremos a la última libertad de que goza todo dueño en su casa. Se reglamentará el culto, se

apropiará de las llaves de la Iglesia la autoridad civil y el cura será un funcionario más del Estado, inferior al maestro rural que puede conservar las llaves de su escuela. Y todavía es probable que al ver a la Iglesia amarrada con remachadas cadenas, los nuevos funcionarios se presenten ante los Mandatarios para recordarles que son los representantes de Dios en la tierra y que están dispuestos a acatar todas las órdenes emanadas de su alta autoridad.

Por nuestra parte contemplemos silenciosos cómo la corriente sectaria va invadiendo y devastando todas las Instituciones cristianas y sin perturbar la carrera progresiva del mal, roguemos por los mudos, los ciegos y sordos. Trabajaremos con ahilco y hasta donde alcancen nuestras fuerzas en el campo que nuestro Prelado nos señale, sea en el ministerio, en el magisterio o en la prensa; y cuando no podamos ya soportar las persecuciones o resistir la mano opresora del sectarismo, nos bastará con sacudir el polvo de nuestras sandalias.

Pero queremos dejar consignado ante la Historia que los perros mudos de la casa de Israel, ocupados en roer el hueso de la piltraña arrojada por el sectarismo, han sido la causa de la pérdida de la fe en nuestro pueblo. De la despolación de los bienes de la Iglesia, de la usurpación de sus derechos y del decaimiento y ruina de la Religión Católica en Costa Rica, país regado con el sudor y sangre de muchos santos misioneros, sudor y sangre pisoteados por levitas sin Dios ni Ley. Y cuando llegue la hora de la liquidación absoluta; cuando hayan desaparecido las granjerías eclesiásticas y las Iglesias pasen a manos de otras sectas y el nombre de Cristo sea borrado hasta de los hogares, el dedo de la Historia señalará a los conculcadores de la fe y les dirá: «He aquí vuestra obra», mientras nosotros gritaremos aunque sea desde el sepulcro: ¡Viva la Religión!

Patente Licores del país a base de remate y dinero vuelto doy por patente de licores del país y extranjeros. EMILIO HERRERA, Calle Alfredo Volio Sur

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

# TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Generale

Doble Grande y Pequeña

## "EL MANZANERO"

DE GAETANO LAURITO

Cantina, Vinatería y Refresquería

Establecimiento montado con todo lujo y confort

Tenemos para la venta: Vinos de mesa de las mejores marcas; Chantti, Oporto, Gancia, y el exquisito vino de consagrar, el cual gasta casi todo el honorable clero costarricense.

Especialidad en el famoso VINO TONICO para los que padecen enfermedades del estómago.

Casa Deseo vender mi casa de habitación o cambiarla por un lote en esta ciudad.

ENRIQUE FONSECA ZUÑIGA

### El Cambio

Hoy a las 10 horas

New York..... 401 0/0  
Londres..... 357  
París..... 108  
España..... 266  
Italia..... 89  
Suiza..... 378 1/2  
Bélgica..... 101 1/2  
Amsterd..... 39 0/0 am.

# Un manuscrito de Loti

Hablan los periódicos extranjeros de la desaparición de un manuscrito del célebre novelista Pierre Loti, el más amable de los descripciones que ha tenido el Oriente; el manuscrito, última producción del inquieto artista, es de un valor inapreciable.

En París, el hijo suyo, llevaba en el bolsillo aquellas cuartillas para entregarlas a un editor de la Calle San Nazaire y en un automóvil las dejó olvidadas al bajar. El carro desapareció por los recodos de aquella avenida luminosa, poblada de bazares y de árboles, tan rápidos, que el mismo guardia de la esquina no logró anotar el número. Una honda preocupación vino en torno de aquel suceso y tres horas después los rotativos de la tarde de París hablaban de aquella desaparición y en los cafés y en los parques se pensaba en lo mismo. Los periódicos de la mañana fueron más rápidos y pedían a los parisienses que se interesasen en dar con el paradero de tan valiosas cuartillas.

Había llegado a ser una pena muy honda para el hijo de Loti aquel percance, porque no había posibilidad de rehacer tan bellas páginas. Loti, en sus últimos días, tan trágico como se puso, tan ensimismado como estaba, tan poca fe como tenía de la vida, olvidaba todo, sufría por todo y quiso una vez quemar su último manuscrito. No había hecho copia alguna, porque tampoco corrigió esta obra que pronto estará en los escaparates de las librerías.

Pero con el auxilio de los amantes, cada centro intelectual quiso poner su ayuda en la búsqueda famosa; esfuerzo inútil, investigaciones pueriles, pero sí un celo inapreciable había en el fondo del alma de un burgués de ese

París de todos los tiempos. Y como en aquellas páginas de "Azlyadé", del mismo novelista en que habla de los bazares luminosos y de las encantadas fuentes y las brisas rumorosas que en Constantinopla y en Solónica existen, así, con esa suave poesía, vino a encontrarse el manuscrito perdido.

En manos de un joyero del Boulevard de la Capuchina, en torno del Teatro de la Opera, estuvo algunos días; el joyero lo encontró frente a su tienda y lo recogió, lo ojeó y hablan los cables que se dijo en los primeros momentos: "esto es trabajo de un principiante en letras, no tiene interés alguno, es de un Pierre Loti recién nacido" y lo puso en un rincón de su casa, sin darle importancia.

Leyendo un periódico, se encontró el aviso y pronto se dio cuenta que era él quien poseía aquellas cuartillas.

Han llegado por fin a los talleres tipográficos y es la impresión general entre intelectuales de aquella ciudad que esta obra de Loti es la más hermosa que escribiera. Los motivos son hermosos y está toda dedicada a la lejana y siempre cantada Stambul.

TASARÍN

### Libros en venta

- JUAN MARGALL ARTÍCULOS, 5 TOMOS
- BLOGIOS
- EDUARDO ZAMACOIS EL OTRO
- UNA VIDA EXTRAORDINARIA
- BALTASIR GRACIAN TRATADOS
- F P I J MARGALL CARTAS ÍNTIMAS
- LAS LUCHAS DE NUESTROS DÍAS
- HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA RÚSTICA \$ 3.50
- LAS CLASES; JORNALERAS \$ 0.75

### CRONICA TEATRAL

## El lunes se despide la Compañía

La compañía de opereta se nos va. Ya solo les queda de permanecer en Costa Rica hoy mañana y el lunes, tres días con funciones excepcionales.

Esta noche el beneficio de la simpática y talentosa Inés Berutti nada menos que con "La Viuda Alegre", la opereta típica que se impuso como modelo en el género.

Mañana por la noche se cantará "Eva", la opereta de más linda música y la que más tiene que cantar. Además nos aseguran los que lo saben, que esa obra, tan hermosa y tan difícil, es quizás la que mejor canta y hace Inés Berutti. La acompañará el Baritoano Romero. La parte cómica, de gran importancia, estará a cargo de la señorita Torrijos y el señor Albaladejo. Será una "Eva" digna de la mayor atención.

Y el lunes se despedirá la compañía con una gran función de gala en la que se cantará la bellísima obra del inmortal Schubert "La Casa de las tres Niñas", obra que basta verla una vez para no olvidarla jamás.

El martes, a las 6 de la mañana se embarcará la compañía para la República del Salvador, ya que el Gobierno de aquel país asegura que allí no existe tal fiebre amarilla, como se había dicho estos días.

Del Salvador pasará a Guatemala, y de allí se dirigirá seguramente a Habana.

En las tres funciones que les quedan son de esperar éxitos lisonjeros, y al continuar la gira le deseamos a Inés Berutti mucha gloria y mucha plata.

B. M.

Suscríbase a La Prensa

## Octavio A. Fayad

Ofrece al comercio **Betún Shinola** pequeño, negro y rojo, a razón de \$ 23.00 la gruesa. 25 varas al sur de "La Proveedora"

## LAS OLAS MIGUEL ARMIGO

Hierro para techo Inglés 28 G.—Arroz, sal y mercaderías en general al por mayor a los precios más bajos de Plaza.

APARTADO 228 - TELEFONO 13

## DE GUAYABO (Cantón de Mora)

Se nos informa que un número considerable de los más caracterizados vecinos del distrito de Guayabo Cantón de Mora se han dirigido al señor Jefe Político del cantón nuestro buen amigo Miguel Angel Castro Gutiérrez solicitando el nombramiento de don Juan León para Agente de policía de aquel lugar.

Por el conocimiento personal que tenemos del señor León no dudamos que de complacer a los petentes el Gobierno adquirirá los servicios de un leal servidor y cumplido funcionario.

## Teatro Completo

S J Alvarez Quintero

A \$ 3.50 TOMO

- I. PRIMEROS ENSAYOS Prólogo: Esgrima y amor. Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la Bauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice
- II. COMEDIAS Y DRAMAS La vida íntima: El patio: Los Galeotes
- III. COMEDIAS Y DRAMAS La pena: La brotega: En dileo: Las flores
- VI. COMEDIAS Y DRAMAS La Zagala: Amor a oscuras: La casa de García: A la luz de la luna.
- V. COMEDIAS Y DRAMAS La dicha ajena: Pepita Reyes y Mañana de sol.

## Un verdadero foco de infección

¿Cómo permite el Jefe de Sanidad el triste abandono que presenta la esquina de la calle 12 Sur y avenida 20, frente al establecimiento "El Vesublo?"

Se trata de un punto céntrico, netamente comercial que alguna consideración merece.

Aquello es una cloaca inmunda que sólo con zapcos puede cruzarse.

Los empleados de la Higiene pasan indiferentes por ese lugar y tan frescos. No se interesan por remediar el mal que pesa sobre este vecindario, cuando precisamente son los que ayudan con su tributo a sostener este tren de empleados inútiles que viven del Presupuesto municipal.

## ROMULO ARTAVIA

Agente exclusivo de la Harring Hall Marvin Safe Company, ofrece caja de hierro de todos tamaños en abonos mensuales, y un buen surtido de los acreditados sombreros de pita "Montecristo", a precios bajos.

San José de Costa Rica:

Tel. 691 — Ap. 653

## La Fiesta de la Raza en Limón El día que ya no se celebra

En nuestro puerto del Atlántico se hacen grandes preparativos para conmemorar la fecha "12 de Octubre" con unas fiestas soberbias.

Habrán corridas de toros, regatas, excursiones a la Uvita en lanchas especiales y deportes.

Nos visitarán varios teams de Base ball, entre los cuales figuran jugadores de Almirante, Bocas del Toro y de San José.

Para los días 12, 13 y 14 de Octubre, correrán trenes especiales que tomarán pasajeros en todas las estaciones de la línea.

Se ha nombrado un Comité Organizador, integrado por valiosos elementos de la localidad limonense, y se nos informa, que ya tienen recolectado suficientes fondos para celebrar con toda pompa una feria Agrícola Industrial.

Hoy se comenzó a adornar con banderas los principales edificios públicos.

No habrá un acto oficial de importancia que nos recuerde la epopeya gloriosa de nuestra emancipación política.

El espíritu nacional parece retraído a estas manifestaciones cívicas, de que antaño hacía gala con inspirado patriotismo cada 15 de Setiembre.

También es cierto que el ejemplo nos viene de la escuela...

¡Pobre Patria!

## Las escenas de la calle

Tan desagradable escena tuvo su desarrollo esta mañana a las ocho horas en la esquina del establecimiento "La Marlita" próximo a nuestros talleres.

El jinete iba a toda marcha, cuando de improviso se le atravesó el ciclista, no teniendo tiempo ambos caballeros para desviar su marcha.

El encuentro y después el respectivo choque fué fatal, pues jinete, caballo y ciclista rodaron por el suelo, no ocasionándose por efectos de la suerte ninguna contusión.

La bicicleta salió de la refriega con serios daños, que ahora nadie sabe de cuenta de quien correrá.

En el acto se reunió la cuadra de curiosos para dar fé del lamentable accidente.

## Una destitución indebida

Correspondiendo a la Municipalidad el nombramiento y remoción de sus empleados, conforme está previsto en sus Ordenanzas, la Cámara pedirá explicaciones de la destitución de don Juan Monge Murillo, cuya cesantía fue dispuesta por el señor Gobernador sin previa consulta a la Corporación.

Esta destitución se ordenó hace más de dos meses, sirviendo el señor Monge el cargo de Inspector de aceras y canales.

## Una nota

El Ejecutivo ha dado su aprobación al Reglamento de Administración Local, emitido por nuestro Ayuntamiento en su sesión extraordinaria verificada el 1º del mes en curso.

Dicho Reglamento aparece publicado en la Gaceta de hoy. Será editado en folleto.

## La Prensa saldrá el martes

## LA FLORESTA

ARCE Y FONSECA

Cafetería — Confitería — Navería

Exquisitos refrescos — Sandwiches de Jamón — Mortadela — Queso Tenemos para venta MANTEQUILLA fresca de las mejores marcas

Esquina del Teatro Adela

### SI ESTE AÑO USTED SE MOJA

es porque así lo quiere. VEA USTED LO QUE OFRECEMOS: paraguas de seda, paraguas de algodón, paraguas de pura seda, para hombres y señoras. UNA ESPECIALIDAD: paraguas de tamaño grande para usarse en el campo. Nuestro surtido de paraguas lo hemos hecho en EUROPA, por ello son buenos. PRECIOS: desde \$ 8.00 hasta \$ 40.00 TENEMOS ALGO ESPECIAL a \$ 13.00 para señora y a \$ 12.00 para hombres.

## ROBERTH HERMANOS

### LIRERIA ESPAÑOLA

MARIA DE LIVES

### Obras Nuevas

- L. CHEVRENIL — No Morimos (pruebas científicas de la supervivencia, 1 tomo rústica) \$ 4.00
- V. BLASCO IBANEZ — Novelas de la Costa Azul. Un tomo rústica. 3.75
- M. MARYAN — Lady Frida, novela, 1 tomo rústica. 3.00
- R. del VALLE INCLAN — Luces de Bohemia, novela dialogada, 1 tomo rústica. 3.75
- MANCEL PREVOST — Nuevas cartas de mujeres, 1 tomo rústica. 3.00
- J. FELIX de la PUENTE — Herencia del Quijote, novela peruana, 1 tomo rústica. 2.50